

miserablemente álebe, al traidor López, favorito del Emperador, entonces considerado por todo el mundo, y casi seguro de ascender pronto a general. Nenia tan grande era la protección de que el Emperador le colmaba.

López llevaba siempre su rico uniforme de coronel de dragones de la Empresatriz.

Era de corto entendimiento, tipo de hombre del Norte, mejor q españoles o mestizos. Era rubio, de estatura bastante elevada y tenía grandes pies de anglo-americanos. Era un ambicioso sin mérito alguno verdadero, y que ayudado por los ayeres, había llegado a un puesto donde no podía sostenerse largo tiempo sin caer con ridículo o con infamia.

Su mirada era más bien humilde que franca y su celo por ejecutar las órdenes del Emperador tenía algo de servil. Sus antecederentes nada honrosos por cierto, eran conocidos por el Emperador; pero este había tenido la desgracia de encontrar a López como jefe de la escolta el primer día de su desembarco en México, y desde ese día fué colmado de beneficios por Maximiliano, sin prever que este sería su Judas.

Debido al teniente coronel D. Pedro González, subió el cuerpo q mandaba López, dándose es a los rumos de buen militar sin hacer mérito

de su servicio, quien envidiaba y odiaba y de quien era despreciado.

Escobedo fue dos veces prisionero de Mejía q le perdonó la vida; así es que cuando cayó en sus manos Mejía en la rendición del cerro de las campanas, se creyó que Escobedo usaría del deber de perdonarle alcanzandole con su influjo el indulto; pero no fue así.

El Gral Vélez q quien entró en la trama de la traición de López era un transfuga cuya conducta merece ser juzgada severamente; pues su rápida elevación la debió a Miramon su mas leal amigo; mas por disgustos de un piano con este, ofreció su espada a los republicanos y al fin mas tarde en unión de Tablouki y López lo entregaron en manos de su acusio para ser sacrificado; mas ambos tres fueron destituidos tan luego se aprovecharon de ellos.

Rocha era capitán de ingenieros en el ejercito de Miramon; pero se pasó mas tarde con los republicanos.

El ejercito republicano al terminar el sitio se componía de 32,000 hombres y 100 piezas

Se hizo un reconocimiento por el camino de S. Luis con orden de tomar la iglesia de S. Pablo.

Al Gral Castillo se le recomendó este reconocimi

Año
Mayo 19.
1867.

Mayo
12.

obteniendo el triunfo sobre el enemigo.

El dia 13 y el 14 se pasaron en arreglarse las tropas republicanas, ocupando la Cañada, Correta, y la Cuesta Chiva.

El 14 se acordó trasladar el cuartel general a la Cruz y al efecto se trasladó en la noche, acompañando al Emperador la brigada de reserva.

Los primeros cañonazos del campo enemigo fueron contestados por nosotros con los gritos de ¡Viva el Emperador! contestando nuestras piezas el fuego, y llegando el entusiasmo a su colmo.

Miramon recibe orden de defender toda la linea Norte con la infantería.

Las campanas del convento de la Cruz sonaban muy seguido, debido al tiro de los enemigos.

Cargo Mejía su primer brigada de lanceros sobre la caballería enemiga haciendolos retroceder hasta la Resistencia de las vacas.

Es atacada la linea del río por la infantería y al rechazarla Castillo, recibe orden de regresar a la Cruz; pero Miramon echa sobre si la desobediencia y sigue Castillo atacando y logra desalojar al enemigo de varios puntos que se había apoderado en los momentos en que se desponía a obsequiar la orden de retirarse.

13-14

E
Ar

14

14

El Príncipe de Salón con el cuerpo de cazadores franco-mexicanos se encargó de quitar al enemigo una pieza rajada que nos hacía mucho mal y la cual estaba en una altura frente al puente grande. Los cazadores con el Príncipe a la cabeza se lanzaron a paso veloz, atravesaron el puente bajo los fuegos del enemigo, pusieron en fuga a cuantos encontraron no menos que a los defensores de la batería y tomaron la pieza.

Se intenta tres veces hacer desalojar al enemigo del panteón de la Cruz y son rechazados los nuestros dos veces y sale Arellano a la cabeza con el mismo 3º de línea y arrojando granadas él personalmente y el arrojo de los soldados, logran recobrar el punto.

Los republicanos rechazados y batidos por todos puntos habían ~~sido rechazados~~ vuelto a sus alturas.

La Cruz presentaba una animación extra ordinaria. Llegó Miramon y el Emperador le echó los brazos. Los clarines tocaban diana y nuestras musicas el entusiasta himno nacional. El fuego por un momento el imperio había salvado.

El Emperador estaba satisfecho con sus soldados y les daba cumplidos parabienes.

Yoy al querer recobrar el panteón, ~~caé herido~~ el teniente coronel D. Juan de Dios Rodríguez.

El Emperador visitaba todos los días el hospital Francisco, prodigando sonrisas y palabras de consuelo a los heridos.

15

El Emperador distribuye algunas recompuertas a los oficiales y soldados que se habían distinguido por su valor.

Se concedieron las banderas de los batallones del Emperador y 3º de linea, colocando él mismo una aguja sobre la cruz de las banderas.

17

Miramon emprende un ataque por S. Pablo y S. Gregorio; pero Márquez contraria la disposición en el momento de ir a entrar a la lucha.

Miramon creyó perder una brillante oportunidad y desechado sombrero sobremanera arrojó lejos de si su ~~sombrero~~, pero hubo que obedecer. Volvióse decepcionado y llorando de rabia con sus propias para la ciudad.

El ministro Vidaurri se propuso calmarse su exaltado ánimo, habiéndolo encontrado.

Tal Miramon con sus tropas y comando la Hda de S. Joannis se extrae de ella bastantes municiones de boca mayor etc. Se le carga el enemigo a su regreso pero es rechazado con energía por el valiente coronel Rodríguez.

El príncipe Salm escapa de una muerte segura debido a la manía de su caballo que al voltear le entró una bala en la frente, la cual debió haber atravesado el pecho del príncipe.

²¹ En el capítulo celebrado en este convento el 26 de Agosto de 1792 se declara formal convento y casa de votos, al convento de S. Fran^cco de Guanajuato, nombrando como su primer Guardián al Fr. P. Fr. Antonio Canals.

El ejemplar sacerdote D Juan Antonio Pérez de Espinosa oriundo de esta ciudad fué invitado por el Socio cura de la parroquia de S. Miguel el grande para que predicase en la cuaresma del año 1712 y estando en aquel lugar y conociendo su ascendencia virtud fué invitado para que fundase a devoción y suplicas de aquellos vecinos un Oratorio de S. Felipe Neri en el templo que se estaba construyendo al Socio Ecate Horro.

Alejado este sacerdote con los estrenudos de aquél vecindario y terminada la cuaresma, pasó a Valladolid (Morelia) e hizo la solicitud conveniente al Ilmo Socio Obispo D. Ignacio Frugillo y Guerrero con tan feliz suerte, que a los tres días estaba despachada, establecida del propio punto y letra del Ilmo Soc.

Con tal virtud hizo la fundación el 2 de Mayo del mismo año de 1712, fabricando el citado padre Espinosa con sus manos en unión de tres sacerdotes y cuatro jóvenes, la primera habitación.

Instalados ya los sacerdotes fundadores, volvió

Santo

Domingo. a sus trabajos ordinarios.

D. Felipe Salviato y Chávez
fue fundador de este convento y el de S. Juan
del Río; redujo a la fe los indios de Sierra
gorda fundando allá ocho misiones. Fue
este hijo antes de ser electo obispo de Guadalu-
pasa.

Cruz. El V. Margil fundó en 1707 en unión de otros Felipe
cinco religiosos el colegio de Zacatecas, en
un iglesia que los vecinos estaban haciendo
a otra Torre de Guadalupe. (Fue disuelto en
el convento por ley de 1º de Agosto de 1859 dada
por Juarez.)

El convento se componía de cinco manzanas, Márq.
de dos pisos, con ochenta y seis celdas, novicio
do, enfermería, biblioteca, clausuras, oficinas
respectivas para el servicio doméstico, un arn.
y piso aljibe de tres bóvedas en el que se
recoge agua suficiente.

Los religiosos crucíferos en general tenían
cada uno su celda con una litera, mesa y
estante para libros. Su ropa era el sayal o
 hábito: su cama eran una zalea y una fra-
zada corriente.

Nunca se les permitía colchón ni ropa
de lino.

S. Francisco. El Ilmo. Sr. D. Fr. José Joaquín Granados
obispo de Sonora y después de Durango, en

donde murió, fué religioso de este convento y
escribió las "Fardes Americanas" — "Gobierno
gentil y católico" — "Breve y particular noticia
de toda la historia india etc."

En 1858 antes de la exclaustración había en
este convento 4 sacerdotes, 2 monjas, 5 novicios, 7
legos y 2 donados.

Antes de las leyes de reforma había en este
oratorio 8 eclesiásticos.

En los cuatro conventos que de religiosas
existían en 1860 habían 100 monjas, según
dice Alfaro y Piña.

En junta de Generales se acordó hoy la incon-
veniencia de retirarse.

La opinión definitiva fué q saldría Marguez
para Méjico a traer auxilios.

En la noche de hoy a la madrugada del 23
a la una salió Marguez y Vidaurri llevandose
una brigada del 5º de lanceros ^{y dos cuerpos de fa caballe} ria para auxiliar ^{salieron} por
el Sur que una permanecía franco y tomado
para la Sierra. Fue seguido por la caballería
del enemigo compuesta de 4,000 caballos al
mando de Guadarrama; pero no se les dio
alcance.

Decían los viejos oficiales hablando de
Marguez. "Como no vaya a hacer lo que en
1860 cuando debía auxiliar a Guadalajara."
(En efecto, ya se recordaría que Guadalajara